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Б О Л Ь Ш И Е  Д Е Н Ь Г И

Владельцы незастрахо�
ванных опасных произ�
водственных объектов
с 1 апреля будут платить
большие штрафы. Для долж�
ностных лиц они составят
20 тыс. рублей, для юрлиц —
до 500 тыс. рублей. Но
даже зная об этих санк�
циях, руководители пред�
приятий к страховщикам
не торопятся

Как уже писал наш ежене�
дельник, с 1 января 2012
года вступил в силу Феде�
ральный закон «Обяза�
тельное страхование
гражданской ответствен�

ности владельца опасного
объекта за причинение
вреда в результате ава�
рии». Договоры со страхо�
выми компаниями руково�
дители предприятий зак�
лючали и ранее, но ис�
ключительно на добро�
вольной основе. В резуль�
тате из 300 тыс. опасных
объектов (ОПО) застрахо�
ванными оказались едини�
цы. Впрочем, когда проце�
дура стала обязательной,
массового потока промыш�
ленников страховщики

тоже не увидели: в част�
ности, за январь�февраль
2012 года было заключе�
но всего 47 тыс. догово�
ров. Приходится констати�
ровать печальный факт:
предприятия — владель�
цы ОПО брать на себя
ответственность не торо�
пятся и, видимо, надеются
на авось, игнорируя высо�
кие риски аварий на про�
изводстве.

Не застрахованы
и очень опасны

Такая ситуация не мо�
жет не беспокоить и участ�
ников страхового рынка.
Об этом, в частности, шла
речь на пресс�конферен�
ции, посвященной практи�
ке реализации закона, ко�
торую организовал филиал
ООО «РОСГОССТРАХ» в
Тверской области. Как от�
метил директор филиала
Юрий Липатов, разговоры
о необходимости данного
документа велись с 2005
года, и даже раньше. По
его словам, стимулом к
скорейшему его принятию
стало в том числе вступле�
ние России во Всемирную
торговую организацию,

где страхование опасных
объектов является обяза�
тельным условием для
стран�участниц. Но в Рос�
сии на необходимость
срочных мер в данном
вопросе в первую очередь
влияют даже не внешние
факторы. Дело в том, что
значительная часть иму�
щественных комплексов
предприятий не обновля�
лась с советских времен.
В результате износ основ�
ных фондов, например,
в машиностроительной от�

расли, по некоторым под�
счетам, достигает 70%. Не
нужно быть специалистом,
чтобы понять: число не�
счастных случаев на про�
изводстве будет только
возрастать. При этом уже
сейчас статистика Нацио�
нального союза страхов�
щиков ответственности
(НССО) свидетельствует
в пользу того, что ситуа�
ция уже не критическая,

С 2013 года действие закона об обяза�

тельном страховании опасных производст�

венных объектов распространяется так�

же на лифты в многоквартирных домах.

Страховая премия по одному лифту сос�

тавит 5 тыс. рублей.

а катастрофическая: за не�
полных 4 месяца текущего
года на предприятиях Рос�
сии произошло уже 76
аварий и происшествий,
в результате которых по�
гибло 60 человек, постра�
дало — 72. И только в че�
тырех случаях выплаты
потерпевшим будут осу�
ществлять страховые ком�
пании — остальные 72
предприятия застрахованы
не были.

— Почему�то страхова�
ние ОПО мало кто воспри�
нимает всерьез, — отме�
тил в ходе пресс�конфе�
ренции Юрий Липатов, —
и считает его излишне дорого�

стоящим мероприятием.
Но почему�то никто из ру�
ководителей не задумыва�
ется, что если произойдет
авария, то возмещать
ущерб потерпевшим в ко�
нечном итоге придется
владельцу объекта.

Саму компенсационную
выплату, конечно, произ�
ведет НССО из средств га�
рантийного фонда. А по�
том предъявит нерадивому
собственнику ОПО иск
регресса. Причем речь бу�
дет идти о деньгах куда
больших, чем затраты на
страховку. Согласно закону,
страховая выплата на каж�
дого погибшего составляет
2 млн рублей, до 2 млн
рублей придется заплатить
потерпевшим за причине�
ние вреда их здоровью, до
360 тыс. рублей — в каче�
стве компенсации ущерба,
нанесенного имуществу
физлиц (для юрлиц выпла�
та составит до 500 тыс.
рублей), до 200 тыс. руб�
лей — за вред, нанесен�
ный гражданам в резуль�
тате нарушения условий
их жизнедеятельности.
Прибавить к этому полу�
миллионный штраф, кото�
рый вынуждено будет зап�
латить незастрахованное
предприятие, и становится
очевидно: надежда на
авось здесь может попрос�
ту привести предприятие
к банкротству.
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— А если миграционные
потоки перенаправить?
Ведь, как показывает
практика, наши сооте�
чественники не ринутся
массово поднимать село.
Зато есть выходцы из
стран СНГ, которые го�
товы работать, всту�
пать в бизнес�процессы,
даже создавать рабочие
места…

— Во�первых, не согла�
шусь, что россияне работать
не хотят. Наоборот, в райо�
нах жители чуть ли не уль�
тиматум ставят: или дайте
нам работать, или мы вы�
нуждены будем отсюда
уехать. Во�вторых, помимо
рабочих мест как таковых
людей нужно обеспечивать
жильем, давать возможности
строить семью. А для этого
социальная инфраструктура
нужна. И потом, на селе
люди не хотят ходить в ре�
зиновых сапогах по колено
в грязи, им тоже нужен циви�
лизованный досуг, возможно�
сти заниматься спортом или
ходить в кино. Что же каса�
ется привлечения мигран�
тов, то делать это нужно ра�
зумно, так как программы
по привлечению людей из
бывших союзных республик
сводятся к выстраиванию
той же цепочки — жилье,
социальная инфраструктура,

работа и т.д. Никто не хочет
в глухомани оказаться, осо�
бенно молодая семья.

— Тем не менее сде�
лать из этой глухомани
территорию высокого
или хотя бы приемлемого
качества жизни без серьез�
ного экономического про�
движения невозможно.
Рассчитывать только на
какие�то элементы госу�
дарственной поддержки
— безрассудно. То есть
мы опять возвращаемся
к необходимости создания
предприятий в отдален�
ных муниципалитетах —
какими они должны
быть, если там нет воз�
можности строить круп�
ные заводы?

— Речь в данном случае
идет о создании небольших
модельных предприятий.
Когда�то это были и коров�
ники, и свинарники, и пило�
рамы, которые плодились
как грибы. Кстати, о пило�
рамах: у нас ведь огромные
запасы среднесортной и
второсортной древесины.
И ничто не мешает ее обраба�
тывать, выпускать мебель,
столярные изделия, двери,
окна, пиломатериалы с бо�
лее высокой глубиной пере�
работки. Те же пеллеты, да
пусть даже дрова… 5�10 ра�
бочих мест на селе с таким
модельным предприятием
создать несложно. Плюс
фермерские хозяйства, пред�
приятия промпереработки,
да хоть обувные мастерские

— все это уже создаст пусть
и небольшую, но налогооб�
лагаемую базу, даст импульс
к дальнейшему развитию.

— Однако даже для соз�
дания микропредприятия
необходимы вложения.
А взять их, согласитесь,
можно только извне: наи�
вно полагать, что деньги
найдутся в вымирающей
деревне, где есть 2�3 трудо�
способных жителя, и те
безработные. Но кто бу�
дет лоббировать инте�
ресы территории, привле�
кать туда бизнес, если у
нас даже некоторые главы
районов до сих пор счита�
ют, что «инвестор» и «бла�
готворитель» — это сло�
ва�синонимы?

— Вы правы: к сожале�
нию, экономической грамот�
ности отдельным управлен�
цам серьезно не хватает.
Сейчас мы планируем созда�
вать некие типовые про�
граммы социально�экономи�
ческого развития муниципа�
литетов, чтобы они понима�
ли, кто такой инвестор, как
с ним работать, и главное —
знали, что их будут оцени�
вать по результатам. Вооб�
ще, если вернуться к разго�
вору о бюджете, работа лю�
бого главы органов местного
самоуправления должна оце�
ниваться по четким и про�

зрачным критериям. Это, в
частности, средняя заработ�
ная плата, число созданных
за год рабочих мест — их
тем более не нарисуешь,
поскольку здесь картина
видна через налоговые по�
ступления и отчисления в со�
циальные фонды. Каждый
год нужно смотреть, что в
районе происходит с демо�
графической ситуацией —
люди ведь бегут туда, где
им хорошо и комфортно
жить. Еще один критерий
оценки — процент, напри�
мер, средств, поступивших
в бюджет от малого и сред�
него бизнеса, от тех же фер�
меров. Немаловажные фак�
торы — занятость, показа�
тель безработицы. Нужно
отслеживать, сколько жилья
строится в муниципалитете.
Если строительство идет —
значит, там дают площадки,
есть схемы территориального
планирования, территори�
ального развития. То есть
власти реально работают,
а не ждут очередного транс�
ферта из областного бюджета.

— В начале нашей бе�
седы вы упомянули о двух
базовых программах. На
создании рабочих мест вы
остановились достаточ�
но подробно — а чего ка�
сается вторая?

— Речь идет об улучше�
нии инвестиционного кли�
мата. В этом плане Тверская
область находится сейчас
далеко не в первых рядах.
И вот почему: до сих пор

нормальному развитию эко�
номики мешают прежде все�
го две проблемы, которые
уже не первый год озвучива�
ет сам бизнес. Первая — это
взаимоотношения с есте�
ственными монополиями и
тарифная политика. В нашем
регионе тарифы — одни из
самых высоких, плата за под�
ключение к сетям — тоже
одна из самых высоких, ин�
женерная инфраструктура
неразвита. А второй фактор,
мешающий развитию, —
непрозрачные земельные
отношения, из�за которых
выставляется порой совершен�
но запредельная стоимость
аренды участков и налог на
землю. К счастью, сейчас
пересматривается кадастро�
вая оценка земель, из�за чего,
собственно, и возникли все
острые моменты. Поэтому
необходимо, чтобы в оценке
активно участвовало бизнес�
сообщество.

— Нередко приходится
слышать, что местные
базовые предприятия ока�
зываются в неравных ус�
ловиях с внешними инвес�
торами, для которых соз�
даются площадки, разра�
батываются механизмы
поддержки, действуют
различные преференции.
Так ли это? Почему наш
бизнес понимает инвести�
ционный климат как кли�
мат не для него?

— Потому что сложилась
ситуация, когда власть на
местах если и работает, то
с крупными инвесторами.
Это, впрочем, понятно: они
более финансово обеспече�
ны, у них более серьезные
ресурсы, они имеют более
широкий доступ к банков�
ским ресурсам. Но и с мест�
ными предприятиями надо
работать более активно.
Есть бизнес�проекты, кото�
рые являются консолидиру�
ющими для предпринима�
тельства. Например, разве
допустимо, что мы проводим
выставки во Дворце спорта?
Еще в 2004 году админист�
рация города Твери предла�
гала построить экспо�центр.
Это и бизнесу интересно, и
сам город для такого проекта
расположен идеально. Еще
один проект призван серьез�
но увеличить турпоток, для
которого тоже нужны якор�
ные объекты. Допустим, соз�
дали в Конакове гольф�парк,
но ведь гораздо выгоднее
было обустроить его под
Тверью. Найти инвесторов
на строительство, скажем,
молла, круглогодичного аква�
парка, еще каких�то якор�
ных объектов — и с их по�
явлением поток, который
сейчас проносится мимо на
«Сапсане», станет делать ос�
тановку в Твери. Точки роста
региона можно долго пере�
числять — это торф, древе�
сина, рекреационные ресур�
сы, когда�то наша область
была флагманом льнообра�
ботки… Главное сейчас —
переломить инерцию, оста�
вить в прошлом практику
выделения дотаций «в нику�
да» и приступить к плано�
мерному, стратегическому
развитию экономики.
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Меньше всего денег достается тем тер�

риториям, которые демонстрируют высокие

темпы роста и развития, где привлекаются

инвестиции, создаются рабочие места.


